

EDITORIAL EL NOTICIERO

D E M A N Z A N I L L O



Punto (.) Rojo

BY SERGIO GARCÍA YUVAL

APRIL 10, 2014

J. Baldomero Díaz Gaytán

El eje toral del discurso político camino a las elecciones generales del 2015 girará en doble sentido: La brutal crisis económica que estamos viviendo en el país y la inseguridad pública.

¿Cuál es la realidad en este momento de la economía mexicana? Veamos lo que dicen las estadísticas oficiales:

“La economía mexicana enfrenta un panorama desolador, pues la cifra del Producto Interno Bruto (PIB) muestra que entró en recesión tras registrar dos trimestres consecutivos con signo negativo durante primera mitad del año.

“La serie desestacionalizada del PIB de tendencia ciclo que elabora el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi) revela que en los cuatro trimestres de 2013 la economía cayó 0.44% en comparación con los tres meses anteriores, cuando acumuló una contracción de 0.02%.

“Esta serie -que compara el indicador de un periodo respecto al inmediato anterior- incorpora también los efectos de corto plazo y de tendencia de la economía.

“La recesión económica no sólo se puede calificar por variaciones negativas del PIB durante dos trimestres; tienen que conjuntarse al menos otras variables como empleo, inversión y consumo con cifras negativas para calificar técnicamente una recesión”, explicó el director de la carrera de Economía del Tecnológico de Monterrey, Campus Santa Fe, Raymundo Tenorio.

“De esta forma, el desempleo en México que tenía una tasa de 4.47% de la Población Económicamente Activa (PEA) en diciembre de 2012 pasó a 5.7% en enero de este año; la inversión fija bruta (bajo tendencia ciclo) lleva cinco meses con datos negativos, mientras que el consumo interno enero-marzo cayó 7.25%, precisó.

“Los indicadores económicos del primer trimestre en México dan un panorama de recesión, aseguró a su vez la directora de Análisis Económico de Banco Base, Gabriela Siller.

“Estimó que la recesión podría ser ligera en términos de la caída del PIB dando lugar a salidas masivas de capitales que seguirían depreciando al tipo de cambio hasta 13.66 pesos por dólar, en un escenario en el que el factor ‘desilusión’ ha sido clave.

“Para la Secretaría de Hacienda no es correcto utilizar los datos de la serie tendencia-ciclo para comparar el crecimiento del PIB ‘debido a que esta serie de datos se obtiene a partir de un proceso de suavizamiento que elimina información económica relevante’, dijo la dependencia en una declaración emitida vía correo electrónico.

“Sin embargo, con la caída, la situación para México se ha complicado, aseguró el director de Análisis Económico de la Casa de Bolsa Vector, Rodolfo Navarrete.

“Un ajuste en el crecimiento desde el estimado original de 3.5% a 1.8% implica revisar a la baja los ingresos públicos y si esto es así el déficit fiscal tenderá a subir, a no ser que reduzcan el gasto público y con ello la posibilidad de crecimiento de la economía, aseveró la especialista.

“Estimó que el crecimiento del PIB en 2014 será de 1.2%, pero anticipó que el panorama no será sencillo cuando la Reserva Federal de Estados Unidos (Fed) comience a retirar los estímulos monetarios, ya que eso generaría más salida de capitales, con los consecuentes efectos para los mercados financieros.

“Los agentes que se verán más afectados serán aquellos que se apalancaron más y en el caso de México será el sector público que ha sido financiado por el sector privado nacional y extranjero.

“Para el director de América Latina de Moody’s Analytics, Alfredo Coutiño, México no se encuentra en recesión, pero si está en el umbral. Caer o no en ella dependerá de cómo evoluciona en el tercer trimestre y qué tan malo haya sido el estimado del PIB en el primero y segundo trimestres que hizo el Inegi, porque si hace correcciones a la baja se podría ver más adelante que la economía sí entró en recesión.

“Para enfrentar este entorno, Raymundo Tenorio sugirió que se apliquen medidas contracíclicas, como abandonar el propósito de déficit cero, ya que con una menor actividad económica el Gobierno Federal captará menores impuestos y gastará menos; ‘no va a pasar nada si se incurre en déficit y si insisten el crecimiento no será ni de 1%’, aseveró.

“En contraste, Coutiño aseguró que ya es tarde para aplicar este tipo de medidas, porque si la economía ya cayó en recesión no hay nada que se pueda hacer. Las medidas debieron haberse tomado desde finales del año pasado para evitar que el factor que está debilitando a la economía, que es el presupuesto público, no hubiera tenido efecto importante sobre la actividad económica.

“Aplicar medidas de emergencia cuando la economía no tiene capacidad de crecer más de 2% es ocioso, lo que se tiene que hacer es aprobar y poner en marcha los cambios estructurales que necesita la economía y esas son las verdaderas fuentes de crecimiento; pedir ahorita que se acelere el gasto público todo lo que se pueda o incurrir el déficit es populista y contraproducente porque el país no tiene flexibilidad fiscal para darse el lujo de incurrir en déficit público”.

No entendemos mucho de economía, no somos expertos en números. Pero... en el ambiente se respira que lo peor de la crisis aún está por venir.

MIS POSTDATAS DE ESTE DIA

P. D. 1.- Dicen que el radar de Los Pinos ya se activó para dar seguimiento a las actividades de los aspirantes a la candidatura del PRI al Gobierno de Colima. Hay tres nombres en primerísima fila: José Ignacio Peralta Sánchez, Rogelio Humberto Rueda Sánchez y Nabor Ochoa López.

Y en una segunda fila, aparecen los nombres de Federico Rangel Lozano, Mely Romero Celis, Enrique Rojas Orozco, Rafael Gutiérrez Villalobos y Arnoldo Ochoa González.

Insistimos, los radares de la Presidencia de la República ya están apuntando para detectar lo que sucede políticamente en Colima.

P.D.2.- De última hora: Dicen que en cualquier momento podría salir un nombramiento para Jesús Orozco Alfaro como director de una de las oficinas de Petróleos Mexicanos (Pemex). Dicen que el documento ya fue aprobado en el escalón más alto del poder político.

Y ni una línea más.